

“CONSUMIR AGUA SEGURA, ES UN DERECHO HUMANO”

Caserío Nueva Vida, Milla 4, La Libertad, Morales, Izabal

Sistematización de Historias de Éxito Comunitario en el marco del Proyecto WASH Emergencias en Alta Verapaz e Izabal, Guatemala



“Soy uno de los brigadistas que nos encargamos de la limpieza de los pozos, este proyecto salió a raíz de las dos inundaciones de las tormentas ETA e IOTA, porque debido a eso los pozos se contaminaron y nuestra agua quedó en mal estado y no era apta para el consumo humano coordinado con el Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social, entonces nos vinieron a buscar a la comunidad para conformar las brigadas de limpieza de los pozos para que el agua estuviera segura, mi trabajo es operar el equipo para extraer el agua y luego extraer los residuos que dejaron las inundaciones como lodo o algún tipo de contaminación, las niñas y niños se han enfermado mucho, es nuestro deber hacer algo.”

Santos Reyes López, brigadista de limpieza de pozos.

“Una tormenta interminable”

En noviembre del año 2020, algunos municipios de las regiones del departamento de Izabal fueron afectados por las fuertes lluvias durante los huracanes ETA e IOTA agravándose aún más por el desbordamiento del Río Motagua, uno de los ríos más grandes del país y que posee un caudal aproximado hasta de 207.54 metros cúbicos por segundo. En el Caserío Nueva Vida, Milla 4, La Libertad, Morales, Izabal hubo pérdida de cultivos, plátano, maíz, frijol, teniendo afectaciones en los suelos además 10 casas que se cayeron completamente, las mismas estaban construidas de bajareque.



Caserío Nueva Vida, Milla 4, La Libertad, Morales, Izabal

La comunidad cuenta con 125 viviendas en donde habitan 2 o 3 familias.



56% de las viviendas cuentan con pozos para abastecerse de agua.



Durante la tormenta las familias compraban agua en bolsa para cocinar ante la contaminación de los pozos.



Las familias de la comunidad viven en pobreza y pobreza extrema.



Unión Europea
Protección Civil y
Ayuda Humanitaria



From
the People of Japan



United Nations
CERF | Central
Emergency
Response
Fund



HELVETAS

unicef 

Proyecto Emergencia WASH, ayuda para la autoayuda.

El proyecto Emergencia WASH implementado por HELVETAS y UNICEF atendiendo a la solicitud de la comunidad, inició su intervención en enero del año 2021 a través de la coordinación con el Centro de Salud de Morales Izabal, para ello y luego de una evaluación inicial se conformó y capacitó a un equipo comunitario para la limpieza de los pozos, así como acciones integrales de saneamiento e higiene total en el Caserío Nueva Vida, Milla 4, Morales, Izabal y la comunidad de Oneida.

Intervención Estratégica:

Las acciones desarrolladas por el proyecto Emergencia WASH se resumen en:

- Conformación y capacitación de la brigada de limpieza de pozos conformada por 2 integrantes de la comunidad, una integrante más cumple su rol de digitadora de datos y seguimiento del proceso.

- El proyecto brindó kits de limpieza para la promoción de los buenos hábitos de higiene personal y de la vivienda en las familias, logrando mejoras en el lavado de manos, limpieza de las letrinas y promoción de la salud especialmente en las niñas y niños.

- Implementación de lavamanos artesanales, con capacitación y acciones integrales a las familias

- Apoyo para la limpieza y descontaminación de los pozos a través de la metodología de ayuda para la autoayuda, brindando un estipendio a los brigadistas.

Crear y accionar

Nos capacitaron a algunos brigadistas de la comunidad para limpieza de pozos, hay dos personas, uno que opera la máquina y uno que ingresa dentro del pozo a limpiar, soy una colaboradora, meto información a una plataforma, la cual es de fácil manejo, a través de esta aplicación yo realizo la evaluación de los pozos. Gracias a HELVETAS y UNICEF, ahora los pozos están mejor que antes, ya no compramos el agua potable, gracias a Dios ahora ya tomamos agua de pozo muy limpia, muy sana porque la desinfectaron, le pusieron cloro.

Maribel Alegría González, Digitadora de la Brigada de Limpieza.



Proyecto EMERGENCIA WASH con el apoyo de:



Unión Europea
Protección Civil y
Ayuda Humanitaria



From
the People of Japan



United Nations
CERF | Central
Emergency
Response
Fund



HELVETAS

unicef